

España sea reglamentado y elevado á carrera oficial, marcando sus obligaciones y garantizando sus derechos más preciados.

Esta pequeña Asamblea de Secretarios municipales ha acordado nombrar á D. Domingo de la Fuente, Secretario de la Corporación municipal de Cifuentes, para que á fines del presente mes pase á Madrid con el fin de gestionar cerca del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación que sea aprobado y publicado en la *Gaceta* á la mayor brevedad el reglamento del Cuerpo de Secretarios de Ayuntamiento formado por la Junta, nombrada al efecto, por Real orden de 10 de Julio de 1900, de la que forma parte como vocal ponente, el digno Secretario del Ayuntamiento de Madrid.

Más como la unión constituye fuerza, se acordó también suplicar á los Secretarios de las demás cabezas de partido de la provincia, secundando la iniciativa celebrando reuniones y nombrando Representantes que en unión del de Cifuentes pasen á la Corte con el indicado fin y gestionen el asunto como causa común y de interés general para la clase, y que para excitar el celo no sólo de los Secretarios de esta provincia, si no de los demás, se haga público por medio de la prensa provincial.

Así mismo se acordó que todos los domingos segundos de cada mes empezando á las diez de la mañana, se tengan reuniones de Secretarios en Cifuentes para cambiar impresiones y celebrar conferencias, desarrollando todos aquellos temas relativos al cumplimiento de los servicios municipales y tomando acuerdos sobre la forma de llevarlos á efecto en interés de la buena Administración de los Municipios, á cuyas reuniones podrán concurrir y deberán hacerlo todos los Secretarios que lo tengan por conveniente.

## INFORMACIÓN

La Comisión provincial de *La Cruz Roja*, ha trasladado su sanatorio y oficinas á la calle de Santa Clara, frente al hotel de Quintana.

En San Andrés del Congosto se ha cometido un horrible crimen.

Loreto Gonzalo, que se casó hace dos meses con una viuda que tenía dos hijos, asesinó anteayer, disparándole dos tiros sobre el corazón, á uno de ellos, niño de doce años de edad.

También intentó asesinar al otro hermano, que afortunadamente pudo escapar.

El móvil ha sido el de heredar á ambos niños.

El salvaje criminal, que ha sido detenido, ha confesado cínicamente su terrible delito.

De la becerrada que se celebró en esta capital organizada por el Ateneo obrero, ha quedado un beneficio líquido de 59 pesetas con 8 céntimos.

Ayer dejó de existir en esta población el aprovechado joven Bernabé Moreno, sobrino de nuestro amigo D. Ligorito Ruiz y encargado á la vez de su Minerva tipográfica.

Al Sr. Ruiz y demás familia le enviamos nuestro sentido pésame.

Parece que el actual Ministro de Marina, señor duque de Veragua, se propone renunciar al cobro de las 37.500 pesetas anuales que se le consignan en el presupuesto (cargas de justicia), como descendiente de Colón, y cuya suma venía percibiendo de las Cajas de Ultramar, cuando éstas provincias eran españolas.

El opulento duque, si se confirma la noticia, merece elogios por su patriotismo y desinterés, ya que muchísimos infelices sufren los rigores de la miseria, después de haber peleado contra el enemigo y con mortíferos climas, defendiendo el pabellón español.

En las provincias de Salamanca, Burgos, Zamora, Palencia y algunos pueblos de esta provincia, las tormentas han causado grandes desastres, acarreado la ruina de numerosos labradores que ahora se ven en la más espantosa miseria.

Es preciso y urgentísimo que se acuda al socorro de tantas desdichas, y por lo pronto el Ministro de Hacienda debiera acordar no se lleven á cabo los apremios por contribuciones si los deudores sufrieron la pérdida de sus cosechas, ganados y demás riqueza imponible.

Los diputados y senadores de todas las provincias damnificadas con muy contadas excepciones, no demuestran en favor de los pueblos el interés que debían tener, pues si ellos son ricos y opulentos, razón mayor hay para que se acuerden de los infortunios de sus colonos y electores.

Dentro de breve tiempo los coches que han cesado por causa de la vía férrea en el recorrido de Calatayud á Teruel, se pondrán en circulación en esta provincia, desde Sigüenza á Monreal, pasando por Molina.

Las inmejorables condiciones de estos vehículos, el excelente estado de los caballos y el hecho de ser Sigüenza uno de los puntos de su terminación, son lo bastante para augurar á la empresa un gran éxito.

Se encuentra en Molina desde hace unos días, la encantadora Srta. Julia Jiménez, hija del médico de Maranchón.

El sábado tuvimos el gusto de saludar á su paso para Brihuega, donde pasará la temporada de verano, á nuestro respetado y querido amigo Dr. D. Luis del Río y Lara, Catedrático de Histología de la facultad de medicina de Zaragoza.

En la parroquia de San Nicolás se ha celebrado hoy la función religiosa que todos los años hacen á la Virgen del Carmen los señores hijos del malogrado Excmo. Sr. D. Julián Benito Chavarri.

Con este motivo, hemos tenido el gusto de saludar á la distinguida señora D.<sup>a</sup> Carmen Chavarri y á sus bellísimas hijas María y Conchita, las cuales se hallan de veraneo en sus posesiones de Tórtola.

En el Gobierno civil se ha habilitado una bonita habitación, convenientemente amueblada, para los periodistas que acuden á dicho centro en busca de noticias.

Agradecemos á los Sres. Gobernador y Secretario tan señalada deferencia para los que á las tareas periodísticas nos dedicamos.

A su paso para Fuentelencina, hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad al primer Teniente de Infantería nuestro amigo D. Julio Mangada.

Terminadas las operaciones del reemplazo del presente año, resulta fueron alistados 1.803 mozos, de los cuales 3 han fallecido con posterioridad al sorteo y uno ha sido excluido, quedando por tanto 1.799 mozos, que han sido clasificados en la siguiente forma:

Soldados 1210.—Excluidos totalmente, por inutilidad física, 12.—Cortos de talla, 92.—Oficiales alumnos y demás clases militares, 8.—Sufriendo condena, 3.—Total, 115.

Excluidos temporalmente: Inútiles, 82.—Cortos de talla, 106.—Procesados, 2.—Total, 250.

Exceptuados temporalmente: Por hijos de padre impedido ó sexagenario, 101.—Por hijos de viuda, 108.—Por mantener á su madre pobre, 1.—Por mantener hermanos huérfanos, 2.—Por tener hermanos en filas, 7.—Total, 219. Prófugos, 5.

Declarados soldados procedentes de reemplazos anteriores, 88.

De los 1.882 hombres clasificados, saben leer y escribir, 1.308; leer solamente, 37; con instrucción superior, 64; carecen de instrucción, 473, habiéndose observado que en los partidos en que mayor número de mozos hay que saben leer y escribir son los de Molina, Atienza y Sigüenza.

Hay un mozo que tiene la altura de 1'850 milímetros.

Las operaciones que se practican para llegar al conocimiento exacto de los anteriores datos, son infinitas y delicadas y en ellas se emplea un período de tiempo de más de seis meses.

Pará su total terminación solo resta la práctica del sorteo de décimas que ésta no puede hacerse hasta el señalamiento del cupo que será en 1.º de Septiembre.

El ingreso en Caja de los mozos del actual reemplazo tendrá lugar el día 1.º de Agosto próximo.

La Guardia civil del puesto de Brihuega, ha detenido al vecino del mismo, Antonio Cortés López, el cual conducía dos caballerías cargadas de maderos, que han sido extraídos de los montes de Arbeteta.

El autor ha sido puesto á disposición del Juez de instrucción de Brihuega.

En el término de Cabanillas del Campo han sido detenidas por la Guardia civil del puesto de Marchamalo, tres mujeres dedicadas al espiguelo, que dijeron llamarse Luisa Estéban, Nicolasa Sanz y Paula Martínez, vecinas de Guadalajara.

Las referidas mujeres, fueron puestas á disposición del Juez municipal de Cabanillas, juntamente con una arroba, próximamente, de espiga, que habían cogido.

Aplaudimos el celo de la benemérita, siendo ya hora que acabe el abuso de bandadas de mujeres y niños se aprovechan de lo ajeno, quitando á los ganaderos lo que ellos pagan por las rastrojeras.

Tenemos entendido que la noticia de que había de publicarse un periódico en Cifuentes no tendrá realización.

Participa el Alcalde de Atanzón, que á pesar de haberse presentado algunos casos más de «sarampión» en el citado pueblo, esta enfermedad toma carácter benigno, sin que, afortunadamente, haya ocurrido defunción alguna.

El Interventor de Hacienda de esta provincia, nuestro estimable amigo D. Juan de Retes, salió el sábado para la Corte, en virtud de encontrarse enfermo de algún cuidado su respetable padre D. Pedro, Director que fué de la Deuda y celebrado escritor dramático.

Deseamos su pronta y completa mejoría.

En esta Delegación de Hacienda se ha recibido la circular de la Dirección general de Aduanas, haciendo algunas rectificaciones á las instrucciones de 21 de Julio último, sobre el servicio de guías y vendís.

Asegúrase que la Sra. Duquesa de Sevilla, incansable protectora de esta población, propónese fijar su residencia en Guadalajara, para lo cual ha dispuesto se construya en el centro del jardín de su casa-palacio un bonito chalet para la temporada estival.

Mucho celebraremos que tan lisonjera noticia tenga una pronta confirmación.

Ha sido declarado prófugo por este Ayuntamiento el mozo sorteable José Hernández Sancho.

El domingo por la tarde salieron de esta capital en dirección á *La Acequia*, hermosa posesión que cerca de Azuqueca poseen los señores de Madrazo, la estimable esposa y encantadoras hijas de nuestro buen amigo D. Manuel

María Valles, quien hoy también ha marchado á dicho punto.

El objeto de su viaje, no es otro que asistir al matrimonial enlace de nuestro amigo D. Rafael Madrazo con la bella Srta. Marta Perogordo, y que se efectuará en el día de hoy.

Para hoy estaba anunciada por el Ayuntamiento de Brihuega la subasta para adjudicación de la corrida de toros que con motivo de las fiestas de la Virgen de la Peña, se celebrará en la villa mencionada el día 17 del próximo mes de Agosto.

## Sucesos

A las once de la mañana de hoy, y en ocasión de hallarse llenando de agua unos botijos en la fuente del Matadero dos muchachos de esta vecindad, cuestionaron, por cual de ellos había de llenar antes las vasijas.

Uno de ellos, llamado Juan García, (a *Luna*, de 16 años de edad, habitante en la calle de San Antonio, comenzó á golpear á Antonio Luque, niño de nueve años, residente en la calle de Budierca número 52, que era el otro contendiente, dándole tan fuertes golpes, que cayó al suelo accidentado, durándole el ataque cerca de tres cuartos de hora.

Recogido el infeliz niño por dos serenos, fué llevado al hospital, siendo reconocido por los médicos Sres. Cortijo y Méndez, sin que, por fortuna, le apreciaran ninguna lesión de importancia.

El agresor fué detenido y encerrado en la cueva del Gobierno, donde estará hasta que sea puesto á disposición del Juzgado.

## CURIOSIDADES

### La patata en la alimentación del hombre

Este importante tubérculo se consume en cantidades enormes en el mundo, y muy especialmente en Irlanda y en Alemania.

Según una estadística que vemos en un periódico extranjero, la cantidad total de producción se elevó á 1.500 millones de hectolitros; casi el doble de la producción del trigo, que es, término medio, de 890 millones.

El primer lugar le ocupa Irlanda, donde cada individuo consume anualmente 1.467 libras inglesas, que corresponde á 4 libras por día, ó sea casi 2 kilogramos.

Los alemanes consumen 1.300, que, dado el gran número de habitantes que forman aquel vasto territorio, supone la enorme parte de la producción total del mundo.

El resto del tubérculo se consume en la siguiente proporción en las distintas Naciones: Países Bajos, 840 libras; Suecia y Noruega, 740; Francia, 700; Austria, 663; Inglaterra, 238; Italia, 48 libras inglesas por año y habitante. España no figura en la estadística, pero es de presumir que no superará en consumo á Italia que es la Nación donde menos uso se hace de la patata (al menos entre las que figuran en la adjunta lista), pues en nuestro país no constituye esta solanácea la base de la alimentación de ninguna de sus provincias.

Después de leídas las anteriores cifras ocurre preguntarse: ¿Qué comerían los irlandeses y alemanes antes de que Permentier emprendiese la obra meritoria de aclimatar el cultivo de la patata en Europa?

### Exportación de patatas

A mediados de Mayo empezó en Valencia la exportación de patatas para Inglaterra en cajas de cuatro arrobas. La clase que se cultiva en Valencia no tiene gran aceptación en los mercados franceses; y en cambio se hace un pedido muy regular en Inglaterra. Los precios varían de 1'65 á 1'75 pesetas.

## Nota Cómica

Bajo un sol que calcina con sus rayos y agosta de los prados la floresta, convirtiendo los campos de esmeralda en pajiza y estéril rastrojera.

Bajo un fuego que enerva los sentidos y al músculo tensión y vida resta, debilitando los potentes brazos que cultivan la tierra; bajo ese sol que abraza cuanto toca y convierte en volcán, montes y vegas, el pobre segador sin dar descanso á su ruda y monótona faena, sufre del estiaje los rigores recolectando la feraz cosecha.

Unas cuantas monedas son el fruto de esa labor que mina su existencia, y por la cual dejó seres queridos abandonados en lejanas tierras.

No le intimida nada; ni el trabajo ni los fuertes calores le amedrentan, pues le sirve de estímulo el recuerdo de los seres queridos que le esperan.

Por ellos, anhelante, noche y día trabaja sin descanso ni pereza, y ni su cuerpo á la fatiga cede, ni á sus labios asoma la protesta.

Todo lo sufre con paciencia el pobre, y se juzga feliz ante la idea de poder á sus hijos, en invierno, hacer más llevadera la miseria.

En cambio otros como él, á quien la suerte les colmó por capricho de grandezas, les molesta la luz de sus palacios, y de las playas la cernida arena; y es toda su ilusión hacer alarde de *sporments* distinguidos.... y babiecas.

De lo cual se deduce, que entre tanto, que existan tan enormes diferencias, querer regenerarnos es lo mismo que pedirle melones á una higuera.

CURRO VARGAS.

## ÚLTIMA HORA

POR TELEGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Madrid, 16-12'15

### Asuntos parlamentarios

En la sesión que esta tarde celebre el Congreso, intervendrá en la discusión del mensaje el Sr. Romero Robledo.

El Presidente del Senado Sr. Montero Ríos ha citado á la mayoría de la alta Cámara con objeto de que voten en la sesión de hoy la proposición incidental presentada con motivo de la enagenación del dique de la Habana.

Es cosa resuelta que por ahora no volverá á tratarse en las Cortes del tan debatido tercer depósito del canal de Lozoya.

Madrid, 16-14'18

### Testamento de Moret

Entérome de que al abandonar el señor Moret el Ministerio de la Gobernación, para encargarse de la Presidencia del Congreso, ha decretado gran número de cesantías, no obstante los recientes decretos asegurando la estabilidad de los funcionarios públicos.

Madrid, 16-15'25

### Ministros probables

Asegúrase que el Sr. Villanueva será nombrado definitivamente Ministro de la Gobernación; D. Tirso Rodríguez, de Agricultura y Obras públicas; D. Juan Montilla, de Marina y D. Alfonso Gonzalez, de Hacienda.

De resultar ciertas estas noticias, dejarán de formar parte del actual gabinete los Sres. Duque de Veragua y Urzaiz, ministros de Marina y Hacienda respectivamente.

Madrid, 16-16

### Crisis-Mensaje

Sr. Sagasta procura por todos los medios reducir crisis con objeto de evitar que antes de la aprobación del Mensaje vacíe sustancialmente tendencias del Ministerio.

La mayoría ha sido citada para votar en la sesión de esta tarde, la contestación al Mensaje de la Corona.

Madrid, 16 16'30

### Créditos para Guerra

El Sr. Urzaiz, Ministro de Hacienda, acaba de leer en las Cortes la concesión de un crédito de diez millones de pesetas para adquirir cañones de tiro rápido con destino á los regimientos de artillería de campaña.

Los cambios han cerrado hoy á 37'85. —Ese.

## MERCADOS

Mercado de Valladolid á 44 y medio y 45 reales fanega.

En Barcelona se pagan los mismos precios que en la semana pasada; las últimas compras se han hecho á 45 y medio la fanega.

En Guadalajara se paga el trigo á 40 reales el rojo y á 44 el candeal.

La cebada, á 17 reales fanega; avena, á 16 y 17 idem; patatas nuevas 8 reales arroba.

El precio de los cereales tiende á la subida, hasta que empiece la venta del nuevo, pues según noticias particulares que tenemos de Andalucía, Extremadura y la Mancha, la cosecha no pasa de mediana.

## SECCIÓN RELIGIOSA

*Santoral:* Martes, 16, Nuestra Señora del Carmen.

Miércoles, 17, San Jacinto y San Alejo. Jueves, 18, San Federico, San Emiliano y San Julián.

*Cultos:* Ayer dió principio en las Monjas de Abajo la novena que la Asociación de señoras dedica á Nuestra Señora del Carmen.

El día 22 será la Comunión general y, el 23 á las nueve y media de la mañana, será la función principal, estando encargado de la Catedral Sagrada D. José Carranza, Canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Alcalá de Henares.

En la filial de San Ginés continúa celebrándose también el novenario á dicha Imágen, cuya función se celebrará el próximo domingo.

## BAÑOS DE TRILLO

CINCO MANANTIALES DIVERSOS

Temporada: 15 de Junio á 15 de Septiembre

Especialidad en el reumatismo, escrófulas, herpes y afecciones de los centros nerviosos. Grandes reformas en los balnearios. Fondas y hoteles con toda clase de comodidades.

Viajes por Matillas y Guadalajara. Coches nuevos y cómodos con servicio extraordinario de familiares y landeaux á todos los trenes.

Administraciones; por Matillas, Espoz y Mina, 16, y Guadalajara, Alcalá, 7, Sucursal en Madrid, Fonda de los Leones.

### Preparación para las Carreras de Ciencias

y repaso de las asignaturas de farmacia

Condesa de la Vega del Pozo, 10, principal

GUADALAJARA: 1901.—IMPRESA DE CONCHA